



Durante el primer trimestre de este año:

La epidemia de dengue en Latinoamérica sigue en alza y en Chile también aumentan los casos

Brasil suma más de dos millones de confirmados. En el país, hay registro de 16 casos en Isla de Pascua, algo que no ocurría desde 2020, y se ha visto un incremento de contagios provenientes del extranjero.

A. TORRES Y EFE

La epidemia de dengue en Sudamérica ha alcanzado cifras alarmantes en lo que va de 2024, con un notable incremento en casos y fallecimientos en comparación con el año anterior, especialmente en Brasil. El país ha superado su propio récord histórico anual de infecciones por dengue, sumando hasta la fecha más de dos millones de casos y 715 muertes. La situación es especialmente preocupante en Brasilia, con 5.774 casos por cada 100.000 habitantes. Las autoridades proyectan que el número podría ascender a 4,2 millones para fines de año y han comenzado a ofrecer vacunación.

En Argentina, el Ministerio de Salud reportó 134.202 casos registrados este año, y 96 muertes por dengue en el período. Pero el Gobierno de Milei ha optado por estrategias de prevención que no incluyen vacunación masiva, argumentando falta de evidencia sobre la efectividad de las vacunas en brotes actuales.

Por su parte, Uruguay alcanzó este lunes los 158 casos de dengue (62 autóctonos y 96 importados) tras sumar 10 nuevos casos en las últimas 24 horas.

Paraguay también reporta cifras preocupantes. Desde septiembre de 2023, inicio del brote más reciente, hasta la segunda semana de marzo de 2024, el país ha sufrido 74 muertes debido al dengue.

Un incremento significativo, con 79.741 casos reportados en lo que va de 2024, un aumento del 262% en comparación con el mismo período del año anterior es la realidad en Perú, donde se han reportado 82 muertes, un salto considerable desde las 29 del período correspondiente en 2023.

En Colombia, el Instituto Nacional de Salud ha registrado 55.340 casos. Hasta el pasado 3 de marzo se han notificado 94 muertes probables.

Territorio nacional

En Chile, este año y hasta el 23 de marzo se han confirmado 112 casos de dengue: 96 son importados y 16 autóctonos (Isla de Pascua), según los últimos datos del Minsal. En 2023, en cambio, hubo 90 casos confirmados, todos importados.

Desde inicios del 2020 que en Isla de



Ayer se fumigaron distintas zonas de Buenos Aires. Si se viaja fuera de Chile para Semana Santa el llamado es a conocer la realidad epidemiológica del país que se visita y tomar medidas preventivas, como uso de repelente.

Pascua no se detectaban casos. "Tenemos protocolos de vigilancia, de acción cuando se encuentran casos, de manejo del mosquito y cómo hacer la prevención, y eso se ha activado desde que se detectó el primer caso, que fue la semana pasada. No diría que es una situación preocupante, pero sí es una situación en la que estamos muy alerta porque hace mucho que no teníamos estos casos en la isla", dice el doctor Christian García, jefe del departamento de epidemiología del Minsal.

"Que haya aumento de casos en Isla de Pascua no significa que haya aumento de casos o que aparezcan casos en Chile continental (...). La realidad epidemiológica es completamente distinta a la del territorio continental", explica el doctor César Bustos, infectólogo de la Clínica Universidad de los Andes.

De hecho el aumento de casos en Chile continental (todos importados), es un reflejo de lo que ocurre en la región: 42 de los 96 casos se han contagiado en Brasil, 18 en Argentina y 11 en Perú.

"A la misma fecha del año pasado, en las Américas tenemos doble y triple de casos. Hay mucha circulación (del mosquito)", dice García.

Según explica, el mosquito también ha ingresado por vía terrestre, en la zona de Arica y Aconcagua, pero se ha detectado tempranamente. Por ello se han tomado medidas para el control de vectores, lo que ha evitado el contagio en el país: "Desde el año pasado estamos en alerta sanitaria en el centro y norte del país para hacer frente a esta situación, que no es inédita, pero es distinta por el escenario de las Américas en general".

Sobre si pueden aumentar los casos importados en Chile, García cree que no está claro, ya que está terminando la temporada de vacaciones. "Esperamos que para Semana Santa la gente que viaje se informe de la situación epidemiológica del país que visita, que tome medidas preventivas, como ocupar repelente, manga larga, pantalones largos, no concurrir a zonas con mosquitos al atardecer o temprano en la mañana".

no en la mañana".

Los síntomas del dengue, dice Bustos, suelen ser los siguientes: "Cuadro febril agudo, dolores articulares, muscular, que pueden ser de leves a intensos. Incluso puede haber un *rush* en todo el cuerpo, como un sarpullido. Y ahí se va a quedar para la mayoría. Pero un porcentaje de personas puede tener cuadros más graves, mayor decaimiento, compromiso hepático, de plaquetas y en el peor de los casos, el cuadro que se llama dengue hemorrágico (...). Por eso se les pide a las personas en sospecha de dengue que no se automediquen con medicamentos que pueden alterar la función de las plaquetas, como antiinflamatorios no esteroideos".

Además, cuando se consulte a un especialista, es clave explicitar que se estuvo de viaje. "Lo mismo para quienes viajen a Isla de Pascua", agrega García.

La buena noticia, señala el experto del Minsal, es que "todos los casos en Chile han sido leves".